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Ветер юго-западный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 13-18 м/с. 
Кратковременные дожди, 
местами грозы, град. 
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В два раза шире

«Вода, вода, 
кругом вода»

В первое воскресенье 
июля отмечается День 
работников морского 
и речного флота.

Этот праздник установил  
своим указом еще Президиум Верховного Совета 
СССР в октябре 1980 года.

В Алтайском крае есть только речной флот. 
Сейчас эту отрасль активно развивают, уве-
личивая объемы грузоперевозок на водном 
пути. Цель – частично освободить автодороги. 
К 2021 году планируется транспортировать по 
рекам региона не менее 1 млн т грузов.

Также в крае проходят четыре социально 
значимых пассажирских маршрута: Барнаул – 
Рассказиха, Барнаул – Бобровка, Барнаул – Ко-
куйское, Барнаул – Зеленый Клин. Ежегодно на 
теплоходах перевозят до 60 тыс. пассажиров.

  �АЛЕН�АР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
Врачебная помощь для селян

В Алтайском крае начали строить 16 фельдшерско-аку-
шерских пунктов в рамках нацпроекта «Здравоохранение».

На ФАПы выделено около 81 млн руб. из федерального 
бюджета и почти 29,1 млн из краевого. Модульные конструк-
ции уже устанавливают в Мамонтовском, Залесовском и 
Заринском районах.

Началась закупка оборудования для этих учреждений. При-
обретают в том числе электрокардиографы, автоматические 
дефибрилляторы, гинекологические кресла, пеленальные 
столики, весы для детей, кислородные ингаляторы.

Алёна ИВАНОВА

Перечисляют на карту
С 1 июля в Алтайском крае начали перечислять на счета 

родителей вторые «президентские» выплаты на детей. 
По 10 тыс. руб. получают семьи на ребятишек в возрасте 
до 16 лет.

«В общей сложности новая мера поддержки станет подспо-
рьем для 320 тыс. алтайских семей, в которых растет более 
450 тыс. детей. Был реализован автоматический механизм 
выплаты: тем, кто уже получил июньскую выплату, вторая, 
июльская, проводится беззаявительно», – рассказал управляю-
щий краевым пенсионным ведомством Борис Трофимов.

Те, кто по каким-то причинам не обращался за поддерж-
кой, могут это сделать дистанционно или через многофунк-
циональные центры, клиентские службы ПФР в городах и 
районах. Заявления принимаются до 1 октября 2020 года.

Для сытной зимы
По оперативным данным Министерства сельского хо-

зяйства региона, аграрии заготовили 54 тысячи тонн сена, 
238 тысяч тонн сенажа и 2,4 тысячи тонн силоса. 

На условную голову приходится три центнера кормовых 
единиц грубых и сочных кормов. Более чем на 20% план 
кормозаготовки выполнили в Алейском, Заринском, Рома-
новском и других районах.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Вопросы есть?
Специалисты Отделения Пенсионного фонда по Ал-

тайскому краю ответят на вопросы по дополнительной 
выплате семьям с детьми до 16 лет на официальной стра-
нице отделения в социальной сети «ВКонтакте». 

Эфир начнется 6 июля в 11.00. Чтобы его увидеть, надо 
перейти на страницу https://vk.com/pfraltaikrai. Эксперты 
разъяснят, кому полагается этот вид дополнительной вы-
платы, что делать, если деньги не пришли вовремя, кому 
из родителей не надо подавать заявление. В пресс-службе 
ПФР советуют желающим подготовить вопросы перед 
эфиром.

Алёна БЕРЕЖНЕВА

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

Ветер южный, 3-8 м/с, 
местами порывы до 16 м/с. 
На большей части 
территории края дожди, 
грозы, град. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер южный, 5-10 м/с, 
местами порывы до 16 м/с. 
Днем на большей части 
территории края дожди, 
грозы, град.

5 июля

6 июля

412    
  

Случаи коронавирусной инфекции выяв-

лены в 68 медицинских организациях Ал-
тайского края. В том числе в четырех медуч-
реждениях частной формы собственности. 

292 человека выздоровели. Находятся на 
лечении 118 медиков. У шести из них – пнев-
мония.
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ЕГЭ–2020: 
безопасно и прозрачно
Вчера в России наконец стартовал 
Единый госэкзамен. Выпускники 
сдавали географию, литературу 
и информатику.

В этом году в ситуации пандемии ЕГЭ 
превратился, по сути, во вступительное 
испытание в вузы (аттестаты выпускни-
кам школ уже выдали по текущей успевае-
мости). В Алтайском крае экзамены будут 
сдавать порядка 10 тысяч выпускников 
в 98 пунктах проведения.

Одной из главных задач для организато-
ров стало соблюдение эпидемиологичес-
кой безопасности. Поэтому выпускников, 
пришедших на ЕГЭ, ждали разметка во 
дворе и на полу в школе, обработка рук, 
санитарные коврики, термометрия и раз-
реженная рассадка в аудиториях. А вот 
носить маску во время экзамена ребятам 
не обязательно.

Теперь в каждом пункте проведения 
экзамена дежурит не менее двух меди-
цинских работников, которые в случае 
повышенной температуры у выпускника 
должны проводить его в отдельное поме-
щение, оповестить родителей и вызвать 
скорую для более детальной диагности-
ки. «Что делать, если это случилось? Ни 
в коем случае не тревожиться, потому 
что будет вторая волна ЕГЭ во второй 
половине июля, а потом и в августе есть 
возможность сдать экзамены», – подчер-
кнул министр образования и науки края 
Максим Костенко во время недавнего он-
лайн-общения с родителями и учителями.

Как и в прошлые годы, распечатка эк-
заменационных заданий производится 
прямо в аудиториях, а готовые работы 
сканируют в штабе пункта проведения 
экзамена. О прозрачности и объективности 
процедуры организаторы тоже не забыли:

– Каждый год мы говорим об этом: до-
рогие участники ЕГЭ, забудьте о шпаргал-
ках и списываниях! Ничего лишнего не 
должно быть у вас на столе, – подчеркнул 
Максим Костенко. – К сожалению, и в про-
шлом году были такие случаи. Теперь за 

процедурой экзамена у нас наблюдают в 
режиме онлайн девять ситуационных цен-
тров, а осенью будет просмотр записей…

Кстати, в случае несогласия с резуль-
татами выпускники по-прежнему могут 
подать апелляцию – конфликтная комис-
сия будет работать дистанционно.

Следующим (и самым массовым) эк-
заменом станет русский язык, который 
выпускники будут сдавать в течение двух 
дней – 6 и 7 июля.

Любовь КАРПОВА

В Первомайском районе началось расширение 
Чуйского тракта до четырех полос. Работы 
на одиннадцатикилометровом участке 
дороги обойдутся федеральному бюджету 
в 3,1 миллиарда рублей.

Н� �������  ���
Из-за высокой интенсив-

ности движения (за сутки 
по трассе проезжает от 11 
до 22 тысяч машин) Чуй-
скому тракту не хватает 
пропускной способности и 
на нем часто случаются ДТП. 
Решить проблему должно 
расширение автотрассы до 
четырех полос. Работы в этом 
направлении ведутся уже не 
первый строительный сезон. 

В прошлом году в экс-
плуатацию ввели десяти-
километровый участок в 
Тальменском районе, про-
ект также включал в себя 
строительство нового моста 
через Чумыш.

Параллельно с этим нача-
лась реконструкция участка 
на границе Тальменского и 
Первомайского районов, ее 
завершение запланировано 
на 2022 год.

Работы продолжились и 
в текущем году. На прошлой 
неделе дорожники присту-
пили к расширению Чуйско-
го тракта с 212 по 223 км. 
Специалистам предстоит 
построить четыре полосы 
от развязки возле Новоал-
тайска в сторону Бийска.

– Сейчас основные силы 
брошены на возведение 
объездной дороги, протя-
женность которой составит 
5 километров, – сообщил 
начальник Упрдор «Алтай» 
Ярослав Долинский. – 1 авгу-
ста мы планируем ее сдать и 
переключить движение с ос-
новного участка, на котором 
начнется реконструкция. 
Параллельно с этим ведется 
заготовка материалов, под-
готовка грунта и устройство 
площадок для строительной 
техники.

����������� 
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При строительстве фе-
деральной трассы регио-
нальный Упрдор старает-
ся применять передовые 
технологии. В основании 
новой дорожной одежды 
будет использован бетон, 
что сделает дорогу более 
долговечной. Согласно 
нормативам, следующий 
капитальный ремонт потре-
буется объекту не раньше 
чем через 24 года. Все это 
время будут выполняться 
только работы по защите 
покрытия.

90% используемых мате-
риалов производится в Ал-
тайском крае. Из соседних 
регионов приходится во-
зить цемент, но и его может 
поставлять местный завод. 
По словам Ярослава Долин-
ского, переговоры ведутся, 
все зависит от предложен-
ной цены и возможностей 
предприятия закрывать 
требуемые объемы.

В проект помимо рас-
ширения до четырех по-
лос вошло строительство 
двух площадок для отдыха 
водителей большегрузов. 
Над трассой будет смонти-
ровано более 2 километров 
линии электроосвещения, 
также появится раздели-
тельное ограждение и си-
стема водоотвода. На не-
которых участках будут 
установлены очистные 
сооружения, которые не 
позволят грязной воде с 
проезжей части попадать в 
водоемы. Закончить строи-
тельство планируется сле-
дующей осенью.

(Окончание на 2 стр.)

Завершить работы планируется в 2022 году.

Основные силы брошены на строительство объездной дороги.

Перед проведением госэкзамена в барнаульской школе № 27.

Ведется заготовка материалов для отсыпки подушки.
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А обед по расписанию
«Каковы особенности обеспечения продовольствием 

лиц, уволенных с военной службы по призыву, на время 
следования к месту постановки на воинский учет?

Олег Семенов, г. Рубцовск».

На вопрос отвечает военный прокурор Барнаульского 
гарнизона полковник юстиции Денис Серегин:

– Положениями Федерального закона от 27 мая 1998 г. № 76-
ФЗ «О статусе военнослужащих» предусмотрено, что с момента 
призыва гражданина на военную службу и до увольнения 
Вооруженные силы Российской Федерации принимают на себя 
ряд обязательств по его материальному и бытовому обеспечению.

В ст. 14 установлено, что продовольственное обеспечение 
военнослужащих является обязанностью государства и 
реализуется по нормам и в сроки, которые устанавливаются 
Правительством Российской Федерации в порядке, 
определяемом Министерством обороны Российской Федерации, 
включая обеспечение продовольствием военнослужащих 
по призыву или выплаты им продовольственно-путевых 
денег, на время нахождения в пути следования как к месту 
прохождения службы, так и к избранному населенному пункту 
после увольнения с военной службы (абз. 5 ч. 1 ст. 14 закона).

Помимо продовольственно-путевых денег военнослужащим 
по призыву, выслужившим установленный срок службы и 
уволенным в запас, на период времени пребывания в пути 
от воинской части до места жительства полагается выдача 
сухих пайков – индивидуальных рационов питания. Их 
выдача производится из расчета один рацион питания на 
одни сутки, если нахождение в пути превышает 6 часов.

Следует принять во внимание, что с весны 2017 года выплата 
продовольственно-путевых денег названной категории 
военнослужащих не производится, так как они уже заложены 
в выплаты, причитающиеся им перед увольнением, наряду 
с денежным довольствием за последний месяц службы.

Граждане Российской Федерации, готовящиеся к службе 
по призыву, проходящие военную службу в Вооруженных 
силах Российской Федерации и уволенные в запас, могут 
обратиться за консультацией по вопросам прохождения 
службы в Военную прокуратуру Барнаульского гарнизона по 
адресу: 656068, Алтайский край, г. Барнаул, ул. Партизанская, 
71. Тел. 8 (3852) 63-95-33. Электронная почта: 1052@gvp.rsnet.ru.

  «АП»–ИНФО .

– Всего у нас в работе нахо-
дится 21 километр Чуйского 
тракта. Сейчас расширение 
трассы также ведется в сторо-
ну Новосибирска, – рассказал 
Долинский. – В общей сложно-
сти перевод на четыре полосы 
движения запланирован на 
70 километрах федеральной 
автодороги.

Без отставании�
На прошлой неделе на Чуй-

ском тракте побывал вице-гу-
бернатор Алтайского края 
Александр Климин. Он высоко 
оценил работу дорожников, 
отметив, что проводимое стро-
ительство важно для региона.

– Работа напряженная, – зая-
вил он. – Радует, что нет отстава-
ний от графика. В дальнейшем 
мы будем каждые две недели 
выезжать с проверкой, наблю-
дать за всем ходом строитель-

ства. Хотя еще раз подчеркну, 
что пока каких-то замечаний 
к дорожникам нет.

Параллельно с реконструк-
цией двух участков разраба-
тывается проектная докумен-
тация еще по пяти отрезкам 
трассы Р-256 «Чуйский тракт», 
общая протяженность которых 
– 58 км. Один из них – на въезде 
в Алтайский край со стороны 
Новосибирской области.

Также готовятся проекты 
по направлению от Барнаула 
до Бийска: за Баюновскими 
ключами, на границе Троиц-
кого и Зонального районов и 
перед наукоградом и за Бий-
ском: от поселка Чуйского до 
села Сростки. Их расширение 
начнется в ближайшие годы.

Кроме того, планируется 
начать разработку проектов 
еще по двум направлениям: 
15 км – в Тальменском районе 
и 7 км – в Первомайском.

Влад ГЕРАСИМОВ 
(фото автора)

Потребительская кооперация 
играет существенную роль в 
деловой и социальной жизни 
региона, ежегодно производя 
продукции и оказывая услуг 
на 6 млрд руб. В канун Меж-
дународного дня кооперати-
вов мы говорим о проблемах и 
достижениях этого сектора 
экономики края с председате-
лем Совета крайпотребсоюза 
Виктором Красиловым.

– Виктор Маркович, как ны-
нешний год складывается для 
работников потребкооперации?

– Он начался со снегопадов и бу-
ранов, а на смену им пришла эпи-
демия коронавируса. И тут больше 
всего досталось сотрудникам райпо 
Змеиногорского района. С больши-
ми трудностями они доставляли 
продукцию в села. Из-за карантина 
район был оцеплен постами, так что 
поставщики могли подвезти товар 
только до границы, а там наши люди, 
в основном женщины, перегружали 
его на свой транспорт, чтобы доста-
вить потребителям.

Принятые в связи с эпидемией 
ограничения до сих пор не позволяют 
открыть наши заведения обществен-
ного питания. Разрешено торговать 
только навынос, но в райцентры со 
стороны никто не едет, а местные та-
кими услугами не пользуются. Мы по-
теряли в этом сегменте 90% выручки, 
а работникам надо платить зарплату. 
В результате в райпо одни убытки.

– С какими предложениями вы бы 
вышли к руководству страны, 
чтобы поддержать потреби-
тельскую кооперацию?

– Я нахожусь в составе рабочей груп-
пы при Совете Федерации и вместе 
с другими коллегами разрабатываю 
параметры единого рамочного закона 
«О кооперации». Сегодня существуют 
законы о сельскохозяйственной ко-
операции, о жилищных, гаражных, 
потребительских и прочих коопера-
тивах. Зачем это разделение? Нужны 
одни правила и меры поддержки.

Мы снабжаем продуктами пита-
ния населенные пункты, в том числе 
с численностью менее 100 человек. 
Затраты на их доставку значитель-
но превышают выручку от продажи. 
Например, убытки Кулундинского 
райпо по эксплуатации автолавки 
составили в год 600 тыс. руб. Но по-

чему-то нас не включают в закон о 
сельскохозяйственной кооперации 
и не предоставляют государствен-
ную поддержку, какой пользуются 
сельхозкооперативы. Наверное, и 
региональная власть могла бы ком-
пенсировать часть этих убытков. На-
пример, из бюджета Новосибирской 
области на субсидирование затрат 
по доставке продуктов в отдаленные 
малочисленные села тратят 30 млн 
руб. в год.

В стране идет цифровая революция, 
но в малых селах края Интернета нет. 
Поэтому более ста наших магазинов не 
имеют права реализовывать алкоголь 
и табачные изделия. Их недостаток 
восполняют нелегалы, они торгуют 
контрафактной некачественной про-
дукцией, не платят налоги. Наносится 
прямой ущерб всем уровням бюдже-
там. Между тем кооперативы края за 
прошлый год перечислили 400 млн 
руб. налогов и социальных сборов. 
Получается, что при средней зарплате 
17 тыс. руб. с каждого заработанного 
сотрудниками рубля мы заплатили 
53 копейки налогов и сборов.

– Трудности трудностями, 
но мы встречаемся накануне 
праздника. И вообще, у вас нача-
лась череда круглых дат. В мае 
исполнилось 105 лет со дня 
образования Алтайского союза 
кооперативов, в следующем году 
будете отмечать 190 лет со 
дня потребительской коопе-
рации России и 125 лет потре-
бительской кооперации Алтая. 
Есть же и чем похвастаться?

– Не будем скромничать. По итогам 
прошлого года Алтайский крайпо-
требсоюз в рейтинге Центросоюза 
России поднялся с 9-го на 8-е место и 
на 1-е место в Сибирском федеральном 
округе по совокупной экономической 
деятельности.

У нас есть достойные коллективы, 
которые держат марку. Скажем, Шела-
болихинское райпо заняло 1-е место 
по производственной деятельности 
за 2019 год среди потребкоопера-
ции страны. К профессиональному 
празднику Центросоюз за достигну-
тые успехи отметил 25 работников 
кооперации края почетными зна-
ками и грамотами. Среди лучших 
я бы назвал трудовые коллективы 
Егорьевского, Краснощековского, 
Змеиногорского райпо, завьяловско-
го, барнаульского «Кооператоров», 
«Алейторга».

В сентябре прошлого года мы в Ка-
луге участвовали в Международной 
выставке «Хлеб – это мир» вместе с 
коллективами потребительской ко-
операции из более чем 60 стран. По 
поручению губернатора Виктора 
Томенко мы продемонстрировали 
широкую линейку продуктов пита-
ния, производимых в Алтайском крае. 

Представили очень достойно. Такие 
выставки позволяют не только сфор-
мировать имидж края как региона, 
производящего качественные, эколо-
гически чистые продукты питания, 
но и завязать деловые контакты с рос-
сийскими и зарубежными коллегами.

– Есть ли перспективы, потен-
циал у кооперативного движе-
ния?

– Потенциал большой. У нас от-
личные кадры, имеется хорошая 
производственная и учебная базы. 
Причем Барнаульский кооператив-
ный техникум ежегодно находится 
в первой тройке рейтинга региональ-
ных специализированных учебных 
заведений.

Говоря о перспективах, я бы отме-
тил развитие заготовительной дея-

тельности и переработки. Заготовку 
папоротника активно ведут барна-
ульское ПО «Коопцентр», ПО «Тро-
ицкое», Залесовское райпо. В этом 
году из-за засухи пока нет грибов, 
но в некоторых районах идет сбор 
ягоды. По итогам прошлого года 
кооператоры выпустили хлебобу-
лочных, кондитерских, мясных, 
рыбных изделий, напитков на 600 
млн руб.

Одно из барнаульских предприя-
тий потребительской кооперации в 
этом году планирует запустить цех 
по переработке и фасовке дикоросов 
и круп. Так что жизнь не останови-
лась и мы рассчитываем преодолеть 
кризис.

Беседовал Евгений ШУМИЛОВ, 
Андрей КАСПРИШИН 
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  КООПЕРАЦИЯ .

  ДОРОГИ .

Первые по Сибири
  ПОЗДРАВЛЕНИЕ .

4 июля –  
Международный  
день кооперативов

Уважаемые работники  
потребительской кооперации  

Алтайского края!
От всей души поздравляем вас с профессиональным 

праздником!
Сегодня кооператоры Алтайского края решают важные 

задачи расширения рынка товаров и услуг, совершенство-
вания системы заготовки, переработки и реализации 
сельхозпродукции. Активно участвуя в федеральных 
и краевых программах поддержки малого и среднего 
бизнеса, внедряя инновации в производство, вы спо-
собствуете росту благосостояния сельского населения и 
всегда находитесь в поиске новых форм и методов работы.

Этот год особый для потребкооперации нашего ре-
гиона – 105 лет назад был создан Алтайский краевой 
союз кооперативов. За многие годы кооперативное 
движение не раз доказывало свою эффективность и 
востребованность. Сегодня в непростых экономиче-
ских условиях вы сохраняете рабочие места, решаете 
вопросы развития инфраструктуры, обеспечиваете 
необходимыми товарами жителей городов и сел.

Сердечно благодарим работников и ветеранов пред-
приятий потребкооперации за самоотверженный труд, 
ответственность и профессионализм. Желаем крепкого 
здоровья, благополучия, реализации всех намеченных 
планов. Удачи и счастья вам и вашим близким!

Председатель Алтайского краевого 
Законодательного Собрания  

А. РОМАНЕНКО.

Губернатор Алтайского края  
В. ТОМЕНКО.

(Начало на 1 стр.)

СПРАВКА
В потребительской кооперации Алтайского края работает около  
4 тысяч человек в 55 районах края. В ее составе 650 магазинов,  
90 производственных предприятий, 61 заведение общественного 
питания.

В два раза шире

Егорьевское райпо занимается 
производством пресервов.

Виктор Красилов награждает старейшего работника потребкооперации края Петра Тимченко.
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КПК «АС Финанс» - гарант стабильности для пайщиков и партнёров

КПК «АС Финанс»  ежегодно проводит аудит финансовой и 
хозяйственной деятельности, анализирует показатели для со-
ставления прогнозов на следующий год. Несмотря на нестабиль-
ную ситуацию в стране и мире, 2019-й для нашего кооператива 
прошел под эгидой стабильного роста основных показателей.

Так, по данным за 2019 год, численность пайщиков выросла 
на 65% по отношению к 2018 году. Портфель сбережений уве-
личился на 72% по отношению к 2018-му.

В 2019 году на 74% увеличилась валюта баланса. Увеличение 
валюты баланса логично и закономерно, так как объемы по при-
влечению денежных средств также увеличились. Положитель-
ный финансовый результат КПК увеличился на 15%. В 2020 году  
мы планируем увеличение количества пайщиков до 1600 чело-
век. За 2019 год произошло увеличение паевых взносов на 64%. 
Резервный фонд кооператива увеличился в 2019 году на 80% по 
отношению к 2018 году. Собираемость по членским взносам 
увеличилась на 20%. Портфель выданных займов в 2019 году 
увеличился на 97%. 

Проверка заемщиков проводится особо тщательно. С ав-
густа 2019 года в кооперативе начал действовать комитет 
по займам, члены которого на основании предоставленных 
документов определяют платежеспособность заемщиков, их 
имущественное и финансовое состояние, платежеспособность 

как самих заемщиков, так и поручителей. Принимая реше-
ние о выдаче займов, комитет по займам руководствуется не 
только предоставленной членами кредитного кооператива 
документацией, но и такими мотивами, как, например, ре-
путация, наличие/отсутствие у члена кредитного коопера-
тива источников доходов и т. п. При принятии решения о 
предоставлении займа учитывается кредитная история в 
кредитном кооперативе. Принятие решений регламентиру-
ется в строгом соответствии с требованиями действующего 
законодательства, Устава кредитного кооператива, Положения 
об органах кооператива. Мы стараемся не допускать резкого 
увеличения количества принятых сбережений, чтобы не на-
рушать принятые нормативы и не получить большой разницы 
между выданными и принятыми денежными средствами. 
Увеличение процента выданных займов является гарантией 
сверенного исполнения обязательств и для сберегателей.

Несмотря на тяжелую экономическую ситуацию, вызван-
ную пандемией COVID-19, наши прогнозы предполагают 
положительную динамику на весь 2020 год. По результатам 
первого и второго кварталов произошло увеличение всех 
показателей, в том числе платежеспособность заемщиков 
на высоком уровне.

Деятельность КПК «АС Финанс» полностью контролиру-
ется Центральным банком РФ. Отчетность по денежным 
средствам кооператив предоставляет в Центральный банк 
ежемесячно, а отчетность по финансовым нормативам – 
ежеквартально. Финансовые нормативы, по состоянию на 
31.12.2019, полностью соответствуют нормам и требованиям 
Центрального банка.

Помимо Центрального банка РФ, КПК обязан нести ответ-
ственность и перед СРО, в которой состоит. На данный момент 
кредитный кооператив «АС Финанс» имеет прямое членство в 
саморегулируемой организации «Кооперативные Финансы», 

ответственность КПК перед пайщиками застрахована в неком-
мерческой корпоративной организации «Межрегиональное 
потребительское общество взаимного страхования».

Мы по-прежнему стараемся сделать наши программы мак-
симально доступными и привлекательными. Для сберегателей 
это стабильно высокий процент на сбережения и надежные 
гарантии сохранности денег, сезонные акции  и бонусные про-
граммы, а для заемщиков — быстрота получения заемных 
средств и небольшое количество запрашиваемых документов.

Информация о предоставляемых кредитных услугах, акциях 
и программах, а также изменениях и нововведениях регулярно 
размещается в средствах массовой информации. Основной про-
граммой КПК «АС Финанс» было привлечение денежных средств 
от пайщиков по договорам личных сбережений, соответственно, –  
выдача займов. Более подробная информация предоставляется 
в офисе кооператива в виде буклетов, почтовых рассылок, СМС- 
уведомлений. С целью привлечения новых пайщиков кооператив 
распространяет календари, визитки. В 2019 году был полностью 
обновлен сайт КПК «АС Финанс» в сети Интернет. На странице 
расположена полная информация о кооперативе, нормативная 
и регламентирующая документация по его деятельности, есть 
информативные калькуляторы для ориентировочного расчета 
дохода по сбережениям и платежей по займам.

Кредитный кооператив находится в тесном сотрудничестве с 
органами местного самоуправления, принимает активное участие 
в жизни района, в том числе и посредством спонсорских вливаний.

Неоднократно наши пайщики и организации выражали свою 
благодарность за оказанную финансовую помощь в газетах, при 
личных встречах и в благодарственных письмах. Кредитный 
кооператив и в дальнейшем будет проводить социальные акции 
и оказывать помощь.

Кооператив ведет активную социальную политику и уча-
ствует в благотворительных проектах. В 2019 году была оказана 
благотворительная помощь Совету ветеранов педагогического 
труда, Союзу ветеранов, юношеской футбольной команде по 
мини-футболу, юношеской команде по боксу, детской семейной 
команде по киокусинкай, были выделены денежные средства 
для приобретения лекарственных препаратов, предназначенных 
больному ДЦП ребенку для лечения и реабилитации.

КПК по роду своей деятельности не ставит целью получение 
прибыли, но оставшаяся прибыль по итогам года, пусть даже в 
таком небольшом размере (в сравнении с оборотами в течение 
года), означает нормальное, здоровое финансовое состояние КПК.

Кредитный потребительский кооператив «АС Финанс», 
 ИНН 2222839344, ОГРН 1152225014930. КПК «АС Финанс» состоит в 

саморегулируемой организации «Кооперативные Финансы».  
Ответственность КПК перед пайщиками застрахована в  

НКО «МОВС». С подробной информацией можно ознакомиться в офи-
сах КПК «АС Финанс». Услуга предоставляется членам КПК. Членский 

взнос при вступлении в кооператив – 200 руб. Сбережения сроком  
от 1 мес. до 5 лет, процентная ставка – 9,9% годовых. Минимальная 

сумма взноса – 50 000 руб. 
Телефон 8-800-303-7777.

Сайт: асфинанс-сбережения.рф

.ФИНАНСЫ.

mailto:1052@gvp.rsnet.ru
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Под стук  
колёс

Российские железные 
дороги в 2020 году 
направят на поддер-
жание и развитие 
инфраструктуры в 
Алтайском крае бо-
лее пяти миллиардов 
рублей. Средства бу-
дут инвестированы 
в обновление более 
47 километров же-
лезнодорожного пути, 
приобретение подвиж-
ного состава, повыше-
ние транспортной 
безопасности и так  
далее.

Эти и другие вопросы 
обсуждали в ходе личной 
встречи губернатор Виктор 
Томенко и начальник Запад-
но-Сибирской железной 
дороги Александр Грицай. 
Например, особое внимание 
уделили инфраструктурно-
му развитию туркластера 
«Тягун». Здесь ведется рекон-
струкция вокзала. Работы 
на объекте намерены завер-
шить до конца года.

Из-за ремонтных работ на 
старом мосту в Барнауле ос-
ложнена доставка спортсме-
нов на гребной канал име-
ни Константина Костенко. 
Поэтому решено построить 
временные остановочные 
платформы.

Еще один важный во-
прос – разработка про-
ектных решений по ре-
конструкции комплекса 
железнодорожных вокзалов 
в Барнауле. Ввод объекта 
планируется в 2022 году, 
пояснили в пресс-службе 
губернатора.

Светлана ЯКОВЛЕВА

Алтайский Союз творче-
ской молодежи стал одним 
из победителей конкурса 
грантов Президента Россий-
ской Федерации на развитие 
гражданского общества. 
Он получил свыше 460 ты-
сяч рублей на реализацию 
проекта «Спорт-АКТИВ» в 
Рубцовске.

Первая ласточка
Согласно проекту, на территории 

рубцовской школы № 1 установлена 
площадка для занятий воркаутом 
и сдачи норм ГТО. На Черемушках 
это первый такой объект. А школа 
вообще единственная в городе, в 
которой появилось подобное со-
оружение.

Несмотря на то, что грантопо-
лучатель – общественная органи-
зация, проект стал результатом 
совместной деятельности обще-
ственников, образовательного 
учреждения и подразделения 
Сибирской генерирующей компа-
нии (СГК). Последнее взяло на себя 
основные работы по подготовке 
места под площадку, предоставило 
технику.

На грант были приобретены 
материалы и оборудование, но 
основные средства направят на 
проведение социально значимых 
мероприятий для населения всех 
возрастов. В числе таковых чемпи-
онат по воркауту и подготовка к 
сдаче норм ГТО. Правда, по понят-
ной причине – эпидемия корона-
вируса – они пока перенесены на 
сентябрь-октябрь. Но сюда можно 
уже приходить и тренироваться. 
Местная ребятня уже воспользо-
валась таким шансом.

Спорт в дефиците
Заместитель директора Союза 

творческой молодежи и автор про-
екта Татьяна Фролова рассказала, 
почему местом для размещения 
спортсооружения выбраны Чере-
мушки:

– В микрорайоне проживает не 
менее четверти населения города, в 
то же время здесь имеются только 
остатки советского спортивного 
оборудования возрастом не менее 
40 лет. Приоритетное направление 
проекта «Спорт-АКТИВ» – создание 
условий для массового развития 
физической культуры и спорта, 
организации здорового досуга, 
особенно детей и молодежи.

Впрочем, в ближайшем будущем 
в северной части города недостат-
ка в спортсооружениях не будет. 
Скоро откроется многофункцио-

нальная ледовая арена, а также 
появится еще одна спортплощадка 
по очередному президентскому 
гранту.

Полезная мода
Воркаут – модное и зрелищное 

молодежное течение, в основе ко-
торого лежит уличная гимнастика.

– Площадка позволит школьни-
кам заниматься спортом в урочное 
время и готовиться к сдаче норм 
ГТО, – добавляет заместитель главы 
администрации города Алексей 
Мищерин. – К сожалению, у нас 
недостаточно таких сооружений 
на территориях образовательных 
учреждений.

Ребята, кроме того, могут полу-
чить дополнительные баллы за 
выполнение нормативов золотого 
и серебряного знаков ГТО, что им 

зачтется при поступлении в вузы. 
А где подготовиться к их сдаче, 
как не на специализированной 
площадке?!

Вот ведь парадокс: буквально не-
сколько десятилетий назад влияние 
улицы считалось негативным, от 
него всячески старались оградить 
детей. Сегодня появилась другая 
проблема: привязанность к гадже-
там и, как следствие, малоподвиж-
ность. Особенно ярко это показала 
самоизоляция.

Другая категория детей – актив-
ные, готовые выплескивать энер-
гию. Но не все имеют возможность 
посещать спортивные школы. А на 
оборудованной под боком спортпло-
щадке подрастающее поколение 
абсолютно безвозмездно сможет 
проводить свободное от учебы 
время, что весьма актуально для 
малообеспеченных семей.

Установить и сохранить
Заместитель директора по 

эксплуатации тепловых сетей 
подразделения СГК в Рубцовске и 
депутат горсовета Олег Семеньков 
доволен результатом. Площадка 
действительно получилась до-
стойной.

– Бюджет нашего города всегда 
дотационный, недостаточно финан-
сов для того, чтобы поддерживать 
те или иные направления спорта, – 
говорит он. – Поэтому мы совместно 
решили реализовать такой проект и 
начать с малого – с этой площадки. 
Установив ее на территории школы 
№ 1, мы даем ребятам возможность 
заниматься воркаутом, укреплять 
здоровье.

Следующая задача – сохранить 
объект. Не то чтобы рубцовская мо-
лодежь отличается вандализмом, но 
случаи бывают. По словам Алексея 
Мищерина, площадка передана на 
баланс школы. Это значит, что она 
окажется под охраной. К тому же 
дворники, благоустраивая терри-
торию учебного заведения, станут 
следить за чистотой и этого спор-
тивного сооружения.

При должном уходе площадка 
будет существовать несколько де-
сятков лет. Так что не одно поко-
ление юных жителей Черемушек 
скажет спасибо.

Людмила МАКОВЕЦКАЯ 
(фото автора)

  ФАКТ .

  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

  ПРОЕКТ .

Влияние улицы

Дети с удовольствием осваивают новую спортивную площадку.

На целый килограмм
На 25 июня среднесуточный удой на корову в Пав-

ловском районе составил 21,2 кг. Это на 1,2 кг больше в 
сравнении с аналогичной датой прошлого года.

Об этом журналистам газеты «Новая жизнь» сообщили 
в районном агрокомитете. Среди сельских районов края 
по среднесуточному удою лидирует Тогульский (21,8 кг), 
на втором месте Зональный (21,7 кг), на третьем – Пав-
ловский и Косихинский. При этом среднесуточный удой 
на корову по краю – 16,1 кг (плюс 0,4 кг к аналогичному 
периоду прошлого года).

И кто водичку  
привезёт?

В Поспелихинском районе в проблему снабжения 
водой в поселке Степнобугринском вмешалась проку-
ратура.

Как сообщают работники ведомства в газете «Новый 
путь», установлено, что в поселке из-за аварии на скважине 
длительный период отсутствует холодное водоснабжение, 
которое обеспечивает МКП «ЖилКомСервис». В связи с 
этим для устранения выявленных нарушений директору 
предприятия внесено представление.

Кроме того, в отношении коммунального хозяйства 
прокурором района возбуждено дело об административ-
ном правонарушении по ст. 7.23 КоАП. Оно направлено на 
рассмотрение в Инспекцию строительного и жилищного 
надзора Алтайского края. Проверка показала, что долж-
ностные лица администрации района и водоснабжающего 
предприятия не приняли меры по подвозу питьевой воды 
жителям поселка. В связи с этим в адрес главы района 
также внесено представление об устранении выявленных 
нарушений.

Гагарин ждёт
В Михайловском районе полным ходом идет подго-

товка детского лагеря отдыха имени Гагарина.
При благоприятной эпидемиологической ситуации по 

коронавирусу и при согласовании с Роспотребнадзором с 
10 июля лагерь примет первых отдыхающих, рассказали 
журналистам «Сельской правды» в комитете по образова-
нию и делам молодежи администрации Михайловского 
района. Здесь планируется провести три оздоровительных 
смены, но только сокращенные, по 14 дней. Поэтому сто-

имость путевки снижена до 12 850 рублей. Из них ком-
пенсация из краевого бюджета составит 6300 рублей. Еще 
4350 рублей дополнительной выплаты за путевку получат 
родители – работники краевых бюджетных учреждений, 
а сотрудникам муниципальных бюджетных учреждений 
и малоимущим компенсируют за путевку дополнительно 
4050 рублей.

Место для мусора
В Ключевском районе монтируют контейнерные пло-

щадки – до конца года оборудуют 70 мест накопления 
ТКО.

В райцентре организуют 55 площадок, в поселке Целин-
ном – 15. Каждое место будет оборудовано двумя контейне-
рами для сбора ТКО. Средства на это выделяют из краевого 
и местного бюджетов. В следующем году, как пишет газета 
«Степной маяк», создадут еще не менее 132 площадок в се-
лах района. Заявка на софинансирование уже направлена 
в Минстрой региона.

На окраине – чище
Интересное заключение сделали корреспонденты 

газеты «Ленинец», сравнивая две площадки, оборудован-
ные предпринимателями у своих магазинов в Усть-Кал-
манке: отдыхать лучше не в центре села, а за околицей.

Посмотрели места отдыха. Возле булочной в центре 
все забивается мусором, не успеет день завершиться. 

Утром все убирается, но к вечеру опять копятся обертки, 
пластиковые бутылки, пакеты… А вот на площадке у 
магазина «Малинка», которую также оборудовали хо-
зяева, мусора нет. Секрет в том, что молодежь не ходит 
на посиделки на окраину села, а кучкуется в центре. 
Но убирать за собой привычки у подрастающего поко-
ления нет, увы.

На пополнение стада
Фермер из Петропавловского района выиграл грант 

в 4 миллиона рублей.
Дмитрий Бердников живет в селе Алексеевка, занимается 

мясным животноводством. О том, как он стал обладате-
лем краевого гранта на поддержку начинающих ферме-
ров, Дмитрий рассказал журналистам газеты «Ударник»: 
«Мысли поучаствовать в конкурсе были давно. Предвари-
тельно тщательно готовил документацию, штудировал 
Интернет, консультировался у другого фермера, Виталия 
Козлова, который первым у нас в районе получал такую 
господдержку».

Первый раз заявку петропавловского фермера вернули 
на доработку, но потом все прошло удачно. Все средства 
Бердников израсходует на покупку животных. Уже оформ-
лены договоры. Решил приобрести казахскую белоголовую 
породу, которой, к слову, и Виталий Козлов занимается. 
В ближайшее время примет на работу еще двух работни-
ков – это также оговорено в условиях гранта.

Подготовила Оксана ИВАНОВА,  
фото из газеты «Сельская правда»

Оздоровительный лагерь в Михайловском районе ждет детей.

Алексей Мищерин, заместитель главы 
администрации Рубцовска:
– Площадка позволит школьникам 
заниматься спортом в урочное время и 
готовиться к сдаче норм ГТО. К сожа-
лению, у нас недостаточно таких соо-
ружений на территориях образователь-
ных учреждений.

БАРНАУЛ
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Ушла из жизни Ольга Петровна Мамченко
30 июня 2020 года на 60 году жизни скоропо-

стижно скончалась выдающийся отечественный 
ученый, доктор экономических наук, профессор 
Мамченко Ольга Петровна. Она прожила жизнь 
уважаемого ученого, достойного гражданина сво-
ей страны.

Ольга Петровна родилась 01.12.1960 в Барнауле. 
В 1983 году она окончила Алтайский государствен-
ный университет по специальности «математика», 
в 1988-м защитила кандидатскую диссертацию, 
а в 2003 году в Институте экономики и организа-
ции промышленного производства СО РАН – док-
торскую диссертацию на тему «Моделирование и 
анализ децентрализованного процесса принятия ре-
шений в иерархических системах». В 2006 году Оль-
ге Петровне присвоено ученое звание профессора.

Вся трудовая жизнь Ольги Петровны была свя-
зана с Алтайским государственным университе-
том. После его окончания Ольга Петровна начала 
свою трудовую деятельность в должности асси-

стента кафедры теоретической кибернетики и прикладной математики, в 
1990 году была избрана старшим преподавателем, а в 1991-м – доцентом той 
же кафедры. В 1992 году она была переведена на должность доцента кафе-
дры научной организации труда и экономико-математических методов эко-
номического факультета. С 1999-го четыре раза избиралась заведующей ка-
федрами экономического факультета, а затем – Международного института 
экономики, менеджмента и информационных систем. В 1994 году Ольга Пе-
тровна стала заместителем декана экономического факультета, а в 1998-м –  
деканом факультета, которым она руководила до 2013 года. Под руководством 
О.П. Мамченко экономический факультет АлтГУ вырос в три раза, первым из 
учебных подразделений университета был преобразован в институт – Меж-
дународный институт экономики, менеджмента и информационных систем 
(МИЭМИС), объединив 11 кафедр, из которых 4 были созданы по инициати-
ве Ольги Петровны.

Под руководством профессора О.П. Мамченко на факультете, а затем и в 
институте была организована подготовка по новым специальностям: при-
кладная информатика в экономике, маркетинг, антикризисное управление, 
налоги и налогообложение, управление персоналом, и направлениям: эко-
номика, менеджмент, прикладная информатика, коммерция, бизнес-инфор-
матика, магистратура по 4 направлениям подготовки, включающим более  
10 программ. В 2007 году были открыты новые специальности в аспирантуре.

За время работы в Алтайском государственном университете Ольга Пе-
тровна сформировала российскую научную школу экономического анализа 
и моделирования, являлась автором более 150 научных и учебно-методиче-
ских работ. Под ее руководством выполнено и защищено 26 кандидатских и 
1 докторская диссертации, организовано более 30 конференций по пробле-
мам науки и образования. В качестве эксперта принимала участие в разра-
ботке стратегии социально-экономического развития Алтайского края, была 
членом Стратегического совета Алтайского края.

Ольга Петровна Мамченко являлась видным общественным деятелем, 
работая в качества члена и эксперта в целом ряде краевых и городских сове-
тов и экспертных групп.

Ольга Петровна была отмечена ведомственными и государственными на-
градами, в том числе: знаком Министерства образования и науки РФ «Почет-
ный работник высшего профессионального образования», почетной грамо-
той администрации Алтайского края (2007 г.), почетной грамотой Алтайского 
краевого Совета народных депутатов (2003 г.), почетной грамотой админи-
страции г. Барнаула (2008 г.), золотым дипломом России за докторскую диссер-
тацию по экономическим наукам – лучшую научную работу 2003 года и др.

Биография Ольги Петровны опубликована в энциклопедии «Кто есть кто» 
(Швейцария, 2007 г.), содержащей биографии успешных людей мира, а также 
в энциклопедии «Кто есть кто в России» (2009 г.).

Профессиональная деятельность Ольги Петровны была примером для под-
ражания для многих ее коллег и учеников. Ольга Петровна останется в на-
ших сердцах надежным другом, мудрым педагогом и советчиком, всегда го-
товым прийти на помощь в трудной жизненной ситуации.

Ректорат, ученый совет, коллектив Международного института экономи-
ки, менеджмента и информационных систем Алтайского государственного 
университета скорбят в связи безвременной кончиной Ольги Петровны и вы-
ражают глубокие соболезнования ее родным и близким.

МАМЧЕНКО 
Ольга 

Петровна

Коллектив проектного института «Сибгипро-
сельхозмаш» с глубоким прискорбием сообщает, 
что 30 июня 2020 года на 72 году жизни скоропо-
стижно скончался наш генеральный директор, 
почетный строитель России, великий человек – 
Чубара  Виктор Кириллович.

Он по праву являлся одним из лидеров проект-
ного дела в России, связав свою жизнь на протя-
жении 50 лет с деятельностью в области проек-
тирования.

Виктор Кириллович родился 06.09.1948 в селе 
Белово Ребрихинского района Алтайского края.

Трудовую деятельность он начал токарем цеха 
№ 140 завода «Трансмаш».

В 1967 году Виктор Кириллович поступил на 
дневное отделение машиностроительного факуль-
тета Алтайского политехнического института  
им. И.И. Ползунова, который окончил в 1972-м и 
был направлен по распределению в Барнаульский 
филиал проектного института «Гипротракторо-
сельхозмаш», который в 1974 году был преобра-

зован в «Сибгипросельхозмаш». С 1972-го по 2002-й прошел путь от рядового 
инженера до главного инженера проектов.

За этот период под руководством Виктора Кирилловича либо при его уча-
стии были разработаны проекты и введены в эксплуатацию мощности на Ал-
тайском тракторном заводе (1983 год), Алтайском заводе агрегатов (1984 г.), за-
воде «Оренбургский радиатор» и орском заводе «Мехстанкорадиатор» (1987 год).

С середины девяностых годов В.К. Чубара активно участвует в реализации 
многолетней программы газификации Алтайского края. По проектам, разра-
ботанным «Сибгипросельхозмаш», построено более 1200 км газовых сетей в 
городах Барнауле, Бийске, Алтайском, Косихинском, Смоленском, Советском, 
Первомайском, Павловском, Тальменском, Троицком районах, в особой эко-
номической зоне «Бирюзовая Катунь», переведено на природный газ 47 ко-
тельных. Газификация Алтайского края, г. Барнаула – это объекты газового 
хозяйства, сети высокого и низкого давления, они занимали до 70 процен-
тов от общего объема проектных работ.

С 01.02.2002 по 13.06.2007 Виктор Кириллович работал главным инжене-
ром ОАО «Сибнефть-Барнаулнефтепродукт», одновременно по совместитель-
ству являясь главным инженером проектов для ОАО «Сибнефть-Барнаулне-
фтепродукт», разрабатываемых в «Сибгипросельхозмаш».

За этот период под его руководством были разработаны проекты, постро-
ены 3 новых и реконструированы 11 действующих автозаправочных стан-
ций, расположенных в г. Барнауле и Алтайском крае, проведена реконструк-
ция Барнаульской нефтебазы, осуществлен ряд мероприятий, позволивший 
в десятки раз уменьшить негативное воздействие нефтебазы на реку Обь.

Организаторские и инженерные способности Виктора Кирилловича в пол-
ной мере проявились после его избрания генеральным директором ОАО «Сиб-
гипросельхозмаш» в июне 2007 года. За период его руководства проведено тех-
ническое переоснащение и аттестация рабочих мест, обновлено и расширено 
программное обеспечение, введена система автоматизированного проектиро-
вания. Проведен капитальный ремонт здания, при котором учтены все требо-
вания пожарной безопасности. Увеличены объемы проектных работ по жи-
лью, школам, детским садам, объектам здравоохранения, проектированию 
газовых сетей, переводу котельных на газообразное топливо.

География проектов – не только Алтайский край, но и Республика Алтай, 
Новосибирская, Кемеровская, Томская, Воронежская, Нижегородская, Сверд-
ловская и Читинская области, а также Республика Казахстан.

Под руководством Виктора Кирилловича Чубары институтом ЗАО «Сиб-
гипросельхозмаш» была разработана проектная и рабочая документация 
по ликвидации последствий пожаров в с. Николаевка Михайловского райо-
на. Подрядным строительным организациям была передана рабочая доку-
ментация более чем на 18 км тепловых сетей и на капитальный ремонт ко-
тельной с установкой двух дополнительных котлов,  их обвязкой, решением 
вопросов углеподачи.

Заказчиками проектных работ института ЗАО «Сибгипросельхозмаш» под 
руководством Виктора Кирилловича являлись такие организации, как Главное 
управление строительства, транспорта, жилищно-коммунального и дорожного 
хозяйства Алтайского края, МКУ «Управление капитального строительства г. Но-
восибирска», МВД по Республике Алтай, ОАО «Сибирь-Полиметаллы», ООО «Тех- 
промлит» (Воронеж), ОАО «Копейский машиностроительный завод», АО «Ал-
тайвагон», «Алтайгазпром», «Алтайстройзаказчик», «Газпромнефть-Кузбасс»,  
АО «Газпромнефть-Терминал», Екатеринбург, ОАО «Холдинговая компания «Бар-
наульский станкостроительный завод», торгово-производственное предприя-
тие «Первая крупяная компания», ООО «АгроСиб-Раздолье», ОАО «Иткульский 
спиртзавод», ЗАО «Рубцовский литейный комплекс ЛДВ» и др.

Работа коллектива проектного института под руководством Чубары Вик-
тора Кирилловича получила общероссийское признание. Международный 
центр инвестиционного консалтинга многократно признавал ЗАО «Сибги-
просельхозмаш» победителем Всероссийского конкурса «Добросовестный 
поставщик» с вручением сертификатов. За выполненные работы институт 
удостоен множеством отзывов, дипломов, грамот.

Чубара Виктор Кириллович внес большой личный вклад в развитие Ал-
тайского края и г. Барнаула.

Главные качества, которые отличали генерального директора Чубару Вик-
тора Кирилловича – высокие профессиональные знания, техническая гра-
мотность специалиста, умение организовать коллектив на решение произ-
водственных задач, видение перспектив развития предприятия.

Чубара Виктор Кириллович являлся членом правления саморегулируемой 
организации некоммерческого партнерства «Межрегиональный союз проек-
тировщиков и архитекторов Сибири» (СРО НП СПАС).

По инициативе Виктора Кирилловича в 2017 году проектным институтом –  
ЗАО «Сибгипросельхозмаш» безвозмездно передано 4600 экземпляров научно- 
технической литературы в библиотеку Алтайского технического универси-
тета им. И.И. Ползунова.

Чубара Виктор Кириллович имел много наград. За высокие профессиональ-
ные заслуги он был награжден: почетной грамотой Минсельхозмаша; почет-
ной грамотой администрации Алтайского края; юбилейным знаком «280 лет 
городу Барнаулу»; нагрудным знаком «Почетный строитель России»; медалью 
«За заслуги в труде», орденом «За заслуги перед Алтайским краем» II степени.

Коллектив проектного института «Сибгипросельхозмаш» скорбит вместе с 
родными и близкими в связи с безвременной кончиной Виктора Кирилловича.

Чубара Виктор Кириллович всегда был и останется в нашей памяти Чело-
веком с большой буквы.

Коллектив института «Сибгипросельхозмаш».

ЧУБАРА 
Виктор 

Кириллович
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Сменив на один день 
профессию, мы стали 
дворниками. Эти люди, 
невзирая на пандемию, 
каждое утро выходят 
на работу, чтобы наве-
сти порядок на планете. 
Трудно представить, 
как бы мы жили без них.

Н�����
Неприятное открытие мы 

сделали еще накануне. Оказа-
лось, вставать нам придется не 
в семь и даже не в шесть утра. 
В 4.30 начинается рабочий 
день дворника. Когда отчаян-
но хочется спать, мы кутаемся 
в куртку от промозглого ветра 
и комаров. Впрочем, Татьяна 
Алафинова привычная и к 
тому, и к другому. С ней мы 
погружаемся в тайны работы 
дворника.

Второе, что удивило, – 
помощников у нас не будет.
С уборкой двора наша настав-
ница справляется одна. А как 
же широкие центральные про-
спекты, которые метут-чистят 
в десять рук? «Так то ж центр, 
а мы – район», – смеется она. 
Здесь действует другое пра-
вило: на один жилой дом (в 
нашем случае это десятиэтаж-
ное панельное здание) – один 
дворник.

– Ничего, я первое время 
тоже не знала, за что браться 
и как все успеть, – говорит 
она, выкатывая огромный 
мусорный бак. – Сейчас уже 
выработала свой алгоритм, 

справляюсь со всем намного 
быстрее.

Последний бак, тяжелен-
ный, мы толкаем втроем. Надо 
быть виртуозом, чтобы зака-
тить его ровно на нужный пята-
чок. А тут еще и препятствие –
дорогу преграждает чья-то 
машина. Знак, запрещаю щий 
здесь стоянку, водитель, похо-
же, не заметил.

У Татьяны Алафиновой есть 
«волшебная» книжечка с но-
мерами машин и телефонов 
владельцев, но и она в этот 
раз не помогает. Приходится 

пинать по колесам, чтобы 
взвыла сигналка и хозяин авто 
наконец-то изволил выйти. 
Увы, машина молчит. И бак, 
который мы с таким усилием 
выкатили на дорожку, прихо-
дится толкать дальше.

Тем временем подошел 
мусоровоз. Огромный, с виду 
неповоротливый, в узком, за-
ставленном авто дворике, он 
движется на удивление про-
ворно.

Водитель-оператор словно 
играет джойстиком от игро-
вой приставки, поднимая 

и переворачивая мусорные 
контейнеры.

С�����
У каждого сезона своя 

специ фика. Так, летом мно-
го времени уходит на полив и 
уход за растениями, в жаркие 
дни поливают даже тротуары, 
чтобы освежить воздух и при-
бить пыль к земле.

А нам достается новое 
упражнение – дрессировка 
шлангов. Мы вытаскиваем на 
улицу тяжелые спутавшиеся 

клубки, юркие, словно змеи. 
Они выскальзывают из рук. 
Испачкавшись вдоль и попе-
рек, мы все же справились с 
заданием.

Теперь, когда водопой газо-
нам обеспечен, есть полчаса, 
но не на отдых, нет. Самое вре-
мя убрать выпавший из баков 
мусор, подмести тротуары и 
собрать окурки, которые недо-
бросовестные жители выки-
дывают из окон на ухоженные 
газоны.

На детской площадке резко 
портится настроение. Кроме 
фантиков и упаковок из-под 
сока, что еще как-то можно 
объяснить и оправдать, – би-
тые пивные бутылки, презер-
вативы и остатки вчерашнего 
пиршества людей взрослых, 
но несознательных. «Детям 
незачем на это смотреть», – 
строго добавляет Татьяна.

Уже ноет спина, хотя даже 
утро еще не закончилось. Идет 
только третий час работы из 
девяти положенных. Настав-
ница добродушно посмеивает-
ся над нами и говорит, что зи-
мой работы намного больше:

– Снег ведь идет не по рас-
писанию. Иногда приходится 
расчищать от него улицы до 
позднего вечера. Порой по вы-
ходным помогают мужчины, 
но мой самый верный помощ-
ник – мальчишка двенадцати 
лет из первого подъезда. Гово-
рит, что сидеть весь день за 
компьютером вредно. Вдвоем 
нам веселее, и работа быстрее 
идет.

В девять утра знакомимся 
с коллегами. В это время по 

графику начинаются общие 
работы. Дворники, убираю-
щие территории ближайших 
домов, получают задания от 
бригадира, как то: посадка 
деревьев, покраска детских 
площадок, стрижка газонов…

Здесь мы увидели и людей 
среднего возраста, и пенсио-
неров, как сама Татьяна, и, к 
нашему удивлению, немало 
тех, кому нет даже тридцати. 
Нам объяснили, что часто на 
эту работу устраиваются вы-
ходцы из села. Мотивация их 
вполне понятна: «К земле по-
ближе и жилье дают».

Сегодня парни обрубают 
ветки, которые при шкваль-
ном ветре могут быть  опасны-
ми для прохожих. Женщинам 
предстоит полоть и рыхлить 
клумбы.

Л����� � ������
Дворником женщина рабо-

тает немногим больше года. На 
вопрос, сколько она училась 
нюансам профессии, отвечает:

– Не успеешь привыкнуть к 
одному сезону, как наступает 
другой – со своими особенно-
стями и сложностями. Снова 
приходится учиться чему-то 
новому. Вот теперь, когда про-
шел ровно год моей работы, я 
без труда справляюсь со всеми 
задачами.

Большая физическая на-
грузка, которая могла бы мно-
гих отпугнуть, нашу героиню 
нисколько не смущает. Для 
нее это как зарядка. А ранние 
подъемы уже настолько креп-
ко вошли в ее жизнь, что даже 

в отпуске Татьяна просыпа-
лась вместе с солнцем.

В девять утра, когда люди 
только отправляются на рабо-
ту, у нее уже весь двор сияет 
чистотой. Увы, у нас так споро 
не получается ни газоны поли-
вать, ни цветы пропалывать.

Пока мы работаем, мимо 
проходят спешащие по делам 
жители. Наша наставница со 
всеми здоровается, а многие 
уже опережают ее привет-
ствие и сами говорят: «Доброе 
утро!»

На вопрос, сильно ли мусо-
рят жильцы, Татьяна отвечает, 
что сейчас не так, как было 
раньше:

– Возможно, времена изме-
нились и сознание у людей. 
Или, надеюсь, из уважения к 
моему труду. Я ведь тут одна 
всем занимаюсь.

Ее слова подтверждает 
проходящая мимо женщина, 
которая узнает, что на самом 
деле мы журналисты под при-
крытием: «Правильно, если о 
ком и писать, то о ней. Она у 
нас молодец!»

Вот тебе и дворник! Чело-
век уважаемой, такой нужной 
людям и совсем немаленькой 
профессии. Обустройство 
окружающего мира, чисто-
та улиц города лежит на его 
плечах. Но дворнику не по си-
лам спасти планету от грязи в 
одиночку, если мы не станем 
сознательнее, если продолжим 
наносить вред своей природе, 
самим себе.

Ангелина ЗАБОЛУЕВА, 
Валерия ХУДЯКОВА (текст 
и фото), студенты АлтГУ

В Алтайском крае нашли 
самые большие деревья. Их 
предлагают включить в 
особый реестр.

В России действует програм-
ма «Деревья – памятники живой 
природы». У нас в ней решили уча-
ствовать представители проек-
та «Усынови заказник». Начали 
с прошлого года.

Цель программы – поиск и со-
хранение уникальных вековых 

кедров, лиственниц и других 
крупных «раритетов», ведь они 
представляют природную, куль-
турную и историческую ценность 
для страны. Некоторым из них 
придают статус охраняемых го-
сударством природных объектов. 
Также формируется Националь-
ный реестр старовозрастных де-
ревьев России.

На карте нашего региона отме-
тили 72 интересных объекта. У 
самой могучей сосны ствол в об-

хвате – 520 см. Она растет недалеко 
от села Топольного, у границы с 
Республикой Алтай. У внушитель-
ного кедра вблизи станции Тягун –
476 см (на снимке), а у большой 
лиственницы в Кислухинском 
заказнике – 327 см, сообщает Мин-
природы края.

Как отметили в ведомстве, 
чаще всего такие деревья нахо-
дятся в труднодоступных местах 
и люди с ними почти не сталки-
ваются.

Теперь нужно определить, 
как давно растут обнаруженные 
экземпляры. Если они станут 
участниками федеральной про-
граммы, их возраст определят 
с точностью до года. На места 
приедут специалисты Центра 
древесных экспертиз. Они ис-
следуют стволы приборами и 
отберут древесные керны для 
лаборатории. Образцы повезут 
в Москву.

Алёна ИВАНОВА
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Необъятный кедр
  ПРИРОДА И ЛЮДИ .

  ПРОФЕССИЯ .

Выходи во двор с метлой!

Рабочий день дворника начинается очень рано.

Цены – вверх
На барнаульских бульварах пол-литровый стаканчик зем-
ляники стоит 300–350 рублей. По сравнению с предыдущим 
годом цены выросли на 20–30%.

Мы решили посмотреть, на каких 
рынках цены выше, а на каких –
ниже.

Первым пунктом стал базарчик 
близ остановки «Панфиловцев». 
Женщина, у которой мы решили 
прицениться насчет ягоды, привезла 
ее из Павловска.

– В этом году земляники немно-
го, но я выбрала на продажу самую 
крупную и спелую. Меньше чем за 
300 рублей стакан не продам. Все 
равно через пару часов все разберут, –
пояснила она.

Наш следующий пятачок – напро-
тив ТЦ «Европа». Между коробками 
с косметикой и китайской одеждой 
мы отыскали стаканчики с земля-
никой. Старушка продавала их по 
той же цене, что и на «Панфиловцев». 
Выяснили, что ягода из пригорода, 
и отправились дальше.

На остановке «Новый рынок» ягода 
оказалась более низкого качества, 
чем в предыдущих местах. И ее про-
давали по 250 рублей. Здесь я про-
бовал торговаться, просил продать 
дешевле, но частники отказались, 
и я ушел ни с чем.

Цена на ягоду не зависит от место-
положения. Стоимость одинаковая 
как на периферии, так и в центре. 
Колеблется только из-за степени 
свежести земляники.

И все же, почему ягода так подоро-
жала? В основном продавцы кивают 
на высокие цены на ГСМ, продукты 
и ЖКХ. Всем нужно семьи кормить, 
вот и цена.

В общем, чтобы сварить варенье, 
придется в этом году самим земля-
ничную или клубничную полянку 
отыскать.

Арсений СЫРЕЕВ.

Вместо затмения – звездопад
В воскресенье, 5 июля, ожидается полнолуние и в то же время 

жители многих стран увидят полутеневое лунное затмение. Но в 
России, в том числе в Алтайском крае, наблюдать его не получится.

Повезет в этом смысле Северной и Южной Америке, западным районам 
Африки. Правда, как отметили в планетарии Барнаула, полутеневые 
лунные затмения все равно для невооруженного глаза незаметны. 
Чтобы их разглядеть, нужна специальная аппаратура.

Зато с 17 июля жители края смогут наблюдать самый стабильный и 
красочный поток Персеиды. Он продлится до 25 августа. Максимальное 
число частиц – 120–140 в час.

Алёна ИВАНОВА

Кино будет
Шукшинский кинофе-

стиваль в 2020 году прой-
дет в сентябре.

Впервые за 40-летнюю 
историю этот праздник не 
состоится в привычные сро-
ки. Некоторые мероприятия в 
шукшинскую неделю в июле 
все-таки пройдут, но большая 
их часть – в онлайн-формате. 
Между тем музей Шукшина в 
Сростках заработал с 23 июня 
и принимает гостей.

По словам министра куль-
туры Алтайского края Елены 
Безруковой, кинофестиваль 
запланирован на первую не-
делю сентября. Он пройдет 
при финансовой поддержке 
Минкультуры РФ. В соответ-
ствии с требованиями нужно 
дать зрителям возможность 
офлайн-просмотра фильмов.

«В каком виде будут органи-
зованы показы – на открытых 
площадках или в кинотеатрах –
станет понятно к концу лета», –
сказала Елена Безрукова.

Важная
тренировка
Российский боксер-тяже-

ловес Александр Поветкин 
прибыл на Алтай, чтобы 
подготовиться к бою с бри-
танцем Диллианом Уайтом.

«Я очень рад, что есть дата 
нашего боя, сейчас мы го-
товимся на Алтае. Диллиан 
хороший, сильный боксер, 
будет интересно с ним побок-
сировать. Для меня это тоже 
важный бой. Так что я отдам 
все силы и все сделаю, чтобы 
показать красивый, интерес-
ный бой», – написал спортсмен 
на своей странице в Instagram.

Боксеры будут бороться 
за звание претендента на ти-
тул чемпиона WBC. Бой из-
начально был запланирован 
на 2 мая, но его перенесли на
22 августа. Проводить турни-
ры на заполненных аренах в 
Англии по-прежнему нельзя. 
Так что поединок решили орга-
низовать на заднем дворе дома 
самого влиятельного промоу-
тера в мире UFC Эдди Хирна.

Поветкин уже приезжал 
в наш регион, несколько раз 
отдыхал в Белокурихе. Где 
именно он сейчас находится, 
спортсмен не уточнил.

Алёна ИВАНОВА

Не октябрь,
а апрель

Из-за пандемии корона-
вируса Всероссийская пере-
пись населения (ВПН), кото-
рая должна была пройти 
в октябре, перенесена на 
апрель 2021 года. При этом 
в труднодоступных терри-
ториях страны она будет 
проводиться с октября
2020-го по июнь 2021-го.

Как пояснили «АП» в Ал-
тайкрайстате, перепись будет 
проходить в течение месяца. 
Предварительные итоги под-
ведут в октябре 2021 года, а 
окончательные официально 
опубликуют уже в четвертом 
квартале 2022 года.

Главным нововведением 
станет возможность самостоя-
тельного заполнения жите-
лями России электронного 
переписного листа на порта-
ле госуслуг. При обходе пере-
писчики будут использовать 
планшеты. Также переписать-
ся можно будет на переписных 
участках.

Больше
не выстрелит

19 единиц оружия сдали 
полиции жители Алтайско-
го края за полгода.

В их числе охотничье ружье 
с нарезным стволом и 16 дробо-
виков, 69 патронов. До мая 2019 
года за каждую единицу сдан-
ного в полицию огнестрельно-
го оружия с нарезным стволом 
платили 2–4 тыс. руб., а сейчас –
6,5 тыс. руб. За гранату, мину, 
снаряд можно получить
3,3 тыс. руб.

Светлана ЯКОВЛЕВА

  ФАКТ .  НОВОСТИ .

  АНОНС .
Этот кедр прославит Алтай.


